

CONCLUSIONS ET RECOMMANDATIONS

Conférer aux organisations régionales africaines davantage de responsabilités dans le maintien de la paix et de la sécurité peut susciter certaines appréhensions. Parce qu'elle rend attrayante la *régionalisation* de la gestion des conflits, qui véhicule l'idée d'une spécialisation géographique et fonctionnelle, l'approche régionale peut être associée à une tentative de la communauté internationale de se délester de ses responsabilités sur les problèmes de paix et de sécurité en Afrique. Mais cette approche n'est pas à disqualifier pour autant.

L'approche régionale n'est certainement pas la solution exclusive aux problèmes africains de paix et de sécurité. Toutefois, elle est tout à fait compatible avec la vision multilatéraliste privilégiée par le Canada dans sa contribution à la gestion et la résolution des conflits dans le monde, notamment dans le cadre des Nations Unies. Les efforts de prévention, de gestion et de règlement des conflits en Afrique doivent être envisagés en termes de complémentarité entre l'ONU et les organisations régionales. L'approche régionale est une composante d'un multilatéralisme qui doit diversifier ses outils d'action pour tenir compte de la multiplicité des acteurs, de la complexité des situations et de l'étendue des contraintes à l'action collective.

Toutefois, malgré les progrès et les initiatives enregistrés au sein de certaines structures régionales, il y a encore beaucoup à faire pour voir ces institutions assumer efficacement plus de responsabilité dans la promotion de la paix et de la sécurité en Afrique. Les conditions nécessaires à un épanouissement des institutions régionales pour favoriser une intégration et une gestion régionales des enjeux de sécurité ne sont pas totalement réunies. Deux problèmes se posent : la persistance des contraintes économiques qui pèsent sur les pays africains, et la faiblesse de la volonté politique de la part des pays africains et de la communauté internationale.

Permettre aux organisations régionales africaines de jouer un rôle efficace dans la paix et la stabilité du continent requiert un engagement sur plusieurs fronts. Ce rapport identifie quatre points essentiels pour favoriser, à moyen terme, l'émergence de capacités régionales africaines pour les différentes formes d'interventions de paix et le règlement des conflits afin d'installer une paix et une stabilité durable dans le continent.

1. Développement des capacités régionales de prévention, de gestion et de résolution des conflits en Afrique

Les initiatives du Canada et d'autres pays pour renforcer les capacités africaines en maintien de la paix peuvent contribuer à l'émergence de véritables capacités régionales de prévention et de gestion des conflits. Il y a cependant des améliorations qui pourraient être apportées pour permettre aux institutions régionales de disposer de moyens d'action efficaces.